



## **La CEDHJ entrega el Reconocimiento Francisco Tenamaxtli a 70 organizaciones civiles por su trabajo en favor de los derechos humanos**

Por su trabajo en la defensa, promoción y difusión de los derechos humanos en nuestro estado, particularmente en el contexto de la emergencia sanitaria que ha impactado a la humanidad y que ha afectado la vida de tantas personas, la Comisión Estatal de Derechos Humanos y su Consejo Ciudadano entregaron el Reconocimiento Francisco Tenamaxtli a 70 organizaciones de la sociedad civil, en el marco de la conmemoración del Día de los Derechos Humanos.

Más allá de la entrega de un reconocimiento, se trata de hacer público el esfuerzo diario de quienes trabajan incansablemente por los derechos humanos, es decir, las organizaciones civiles que se han mantenido firmes en la defensa de la dignidad humana, externó el presidente de la CEDHJ, Alfonso Hernández Barrón, durante la ceremonia.

Explicó que cada 10 de diciembre, fecha en que la Asamblea General de las Naciones Unidas adoptó la Declaración Universal de los Derechos Humanos, sociedad y gobiernos recuerdan la importancia de los derechos humanos en la construcción de la vida colectiva.

Señaló que en Jalisco se ha reivindicado la presencia del primer guerrillero defensor de los derechos humanos, Francisco Tenamaxtli, como un personaje singular que nos da identidad y que nos recuerda cómo desde nuestras comunidades, desde tiempos inmemoriales, hemos trabajado por la paz y la justicia.

Hernández Barrón señaló que luego de un análisis del Consejo Ciudadano, se acordó de manera unánime honrar a 70 organismos de la sociedad civil que con su trabajo, aun en la adversidad, han contribuido para que los grupos en situación de vulnerabilidad puedan a vivir en un entorno de paz. “Es momento de alimentar la esperanza, de motivar a quienes trabajan todos los días diligentemente por los derechos humanos, que durante estos últimos años se han mantenido firmes en su labor en favor de la defensa de la dignidad humana”.

La entrega del Reconocimiento se realizó en cinco bloques:

### **Bloque “El origen y sus esencias”**

#### **Pueblos originarios**

- Comunidad Indígena Nahuatl de Tonalá
- Comunidad Indígena de San Lorenzo de Azqueltán
- Comunidad Coca de Mezcala
- Comunidad de San Andrés Cohamiata,
- Comunidad de Santa Catarina Cuexcomatlán
- Comunidad de San Sebastián Teponahuatlán y Tuxpan de Bolaños
- Consultoría Agraria General Julián Medina
- Unión Wixárika de los Centros Ceremoniales Jalisco, Durango y Nayarit, A.C.

#### **Medio ambiente**

- Por un Planeta con Vida, AC



- Agrupación Un Salto de Vida, AC
- Colectivo Únete Huentitán
- Colectivo Defendamos el Cerro de la Reina
- Instituto Mexicano para el Desarrollo Comunitario, AC (IMDEC)
- Comité Salvemos Temacapulín, Acasico y Palmarejo

## **Bloque “Las bases del futuro”**

### **Cultura de Paz**

- COMNAPAZ México, Organismo Ciudadano
- Mesa de Paz Jalisco, A.C.
- Sonidos por la Paz
- Conciencia y Acción México, Educación Para la Paz, A.C.
- Red de Gestores de Paz
- Colectivo Unidos por la Paz
- Movimiento que pretende favorecer la cultura de paz a través de prácticas constructivas mediante el arte y la
- Mesa Redonda Panamericana Jalisco, A.C.

### **Educación en Derechos Humanos**

- Coffee Law, SC
- Kybernus, AC

### **Desarrollo social**

- Federación de Organismos de la Sociedad Civil, A. C.
- Fundación Vamos Contigo de la Mano, A.C.
- Instituto de Filantropía Latinoamericano Clara Mozen, A.C.
- Kaliopeo S.C

### **Niñez**

- Ciudad de los Niños, A.C.
- Fundación PAS, AC.
- Promotora Juvenil Don Bosco, AC, Sucursal Centro Mairo Don Bosco
- Unión por los niños, AC.
- Amigos Trabajando en los Cruceros

## **Bloque Quienes somos en el espejo**

### **Personas con discapacidad**

- Colectivo Pro Inclusión e Igualdad Jalisco, A.C. (COPIIJAL)
- Familia Incluyente, A.C.

### **Salud**

- Treacher Collins México, A.C.
- Campeones de la Vida Nariz Roja AC



- Asociación Mexicana de Fibrosis Quística, AC/Fibrosis Quística de Occidente, A.C.
- Fundación Hospitales Civiles de Guadalajara A.C.
- Juntos Contra el Dolor A.C.
- Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud, Sección 28 Jalisco (SNTSA)

### **Diversidad sexual**

- Colectivo Vallarta LGBT
- Impulso Trans, A.C.
- Urbana Revista
- Impulse Group Guadalajara
- Centro de Derecho Corporativo, Derechos Humanos y Paz, A.C.
- Guadalajara Pride
- YAAJ Transformando tu vida, A.C.
- Marcha del Orgullo de Guadalajara
- Unión Diversa de Jalisco, A.C
- Laboratorio de Formación de Activistas LGBT+

### **Bloque La luz de tu recuerdo y el dolor de tu ausencia**

#### **Personas desaparecidas**

- Familias Unidas por Nuestros Desaparecidos Jalisco FUNDEJ
- Colectivo entre Cielo y Tierra
- Colectivo Por Amor a Ellxs

#### **Post mortem**

- Lic en Enfermería y Oncóloga Juana González Muñoz
- Efigenia De La Luz Torres Azpeitia

#### **Personas en situación de movilidad**

- El Refugio Casa del Migrante

### **Bloque “El reto de romper ciclos”**

#### **Mujeres**

- Las Paritaristas
- Alma de Mujer y Vida, AC
- Cuepaliztli, A.C.

#### **Derechos de los policías**

- Paz y Seguridad por México MNSPJ AC
- Organización Nacional de los Derechos Humanos y Laborales de los Policías en México
- Profesionales en Proximidad Social Jalisco AC.
- Red de Asociaciones Policiales y Ministerios Públicos de Occidente, AC.
- UnidosXporlaSeguridad, A.C.

#### **Tortura y reclusorios**



- Documenta, Análisis y Acción para la Justicia Social, AC

### **Educación**

- Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad de Guadalajara
- Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación Sección 16
- Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación Sección 47
- Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad de Guadalajara.

En su mensaje, Guadalupe Aguilar, coordinadora de Familias Unidas por Nuestros Desaparecidos Jalisco (FUNDEJ), agradeció el reconocimiento y manifestó que a pesar de ser un año doloroso en la que muchas de las integrantes del colectivo perdieron a seres queridos a causa de la pandemia, no dejaron de buscar a sus familiares desaparecidos.

Por su parte, Esperanza Chávez Cárdenas, integrante del Colectivo Por Amor a Ellxs, dijo estar agradecida por el reconocimiento que se hace a su trabajo, y pidió el apoyo y solidaridad de la ciudadanía para encontrar a sus seres queridos. “Que la Comisión de Derechos Humanos nos ayudara a encontrar a los 15 mil desaparecidos que están en la ciudad, nosotros no podemos encontrarlos, tenemos desde el 2014 buscándolos y solas no podemos, queremos que todos ustedes tengan los ojos donde deben de estar, porque en algún lugar los deben de tener, ojalá nos ayuden a encontrarlos”.

Martha Leticia García Cruz, coordinadora del colectivo Entre Cielo y Tierra, señaló que es un reconocimiento que se merecen todas las personas que tienen un familiar desaparecido, pues son personas guerreras, que buscan a su manera, “y todas las familias hacemos lo que podemos porque las autoridades no hacen lo que deben, muchas gracias sociedad por no dejarnos solas”.

María de Jesús García Guzmán, “Marichuy”, en representación del Comité Salvemos Temacapulín, Acasico y Palmarejo, agradeció el reconocimiento a la lucha del comité. “Porque uno se siente pisoteado y caray por qué nos vamos a dejar, somos iguales que todos, valemos todos igual. No hubiera sido posible salir adelante si no es por todos los compañeros que le entramos a la lucha”.

Esta celebración tuvo la participación del maraakame José Muñoz Evangelista y su esposa María Elena González de la Cruz, quienes generaron las mejores intenciones para quienes recibieron el Reconocimiento Francisco Tenamxtli. Destaca también la asistencia de Rodolfo Pila, representa de la comunidad indígena nahua de Tonalá.

También estuvo presente el cantautor jalisciense Paco Padilla, quien interpretó varias de sus canciones, cuyas letras tienen el mensaje del respeto a los derechos humanos; así como las y los integrantes del Consejo Ciudadano.